

FRANCISCO PÉREZ (1807-1864)

Francisco Pérez Arroyo nació en Tulancingo en 1807, en aquel entonces perteneciente al Estado de México. Fue bautizado como Francisco José María de los Ángeles el 3 de agosto de 1807, siendo sus padres José Francisco Pérez y María Dolores Arroyo. Sus abuelos maternos fueron José Manuel Arroyo y María Ana de Yslas.

De su infancia y juventud poco sabemos, desde muy joven abrazó la carrera de las armas y su carrera militar y política lo expuso a muchas acciones de guerra. En 1826 obtuvo el grado de teniente de cazadores, formó parte del batallón activo de Mextitlán. Fue promovido a teniente de granaderos y capitán de fusileros en 1827, en 1828 se pronunció en Tulancingo apoyando el Plan de Montaña, fue comandante militar en Pachuca en 1831, capitán permanente, participó en las batallas de Veracruz, Teuixtlán y en el cerro de Xaltepeque, nuevamente se pronunció en Tulancingo en 1833, con el grado de capitán segundo apoyó el plan de Cuernavaca. Se le promovió a teniente coronel en 1836. Participó en la guerra de Texas y con Juan Valentín Amador contra el pronunciamiento de San Luis Potosí. Antonio López de Santa Anna le otorga el grado de teniente coronel del Regimiento Ligero de Infantería, nombrado prefecto del Distrito de Cuernavaca y teniente coronel del Batallón de Oaxaca en 1842, coronel de infantería en 1843 y comandante general del estado de Guanajuato y coronel de infantería (1844). General Brigadier en 1846, jefe del undécimo Batallón de línea y de la brigada Pérez al mando de 3500 hombres en la batallas de Padierna y Churubusco durante la guerra de intervención EUA-México (1846-1848) que culminó con el Tratado de Guadalupe Hidalgo. En 1847, Ministro de la Suprema Corte Marcial. Fue Gobernador de Puebla en 1853 y 1859. En 1858 participó en las campañas de Oaxaca con José Francisco Montaña y en Puebla con Diego Aurelio Roldán. Se le nombró comandante general de Tulancingo. Al año siguiente luchó bajo las órdenes de Octaviano Huerta y se le dio el cargo de comandante general de Puebla. En 1860 Gobernador del Departamento del Valle de México, general de brigada en 1863. Recibió la Cruz de Texas en 1830, Cruz por las acciones de la Angostura en 1847. Cruz de Constancia de segunda clase en 1855. Diploma por la Guerra de los Tres Años en 1861, Cruz de Honor de primera clase en 1863. Murió en Tulancingo Hidalgo el 8 de agosto de 1864.

Contrajo matrimonio con Josefa Arévalo y de ese matrimonio nacieron Josefina Pérez Arévalo, Petra Pérez Arévalo, Guillermo Pérez Arévalo, y Clotilde Pérez Arévalo que contrajo matrimonio con Luis Timoteo Juan de Mata Massieu Redding.

En el ámbito familiar se le recuerda como Papá Panchito.

Semblanza biográfica preparada por:

Bernardo Servín Massieu
Febrero 2012